

¿POR QUÉ CUESTA TANTO UNA ELECCIÓN?

Por: Lilia González

Destinarán INE-IEEM más de 3 millones 990 mil pesos para el paquete postal

emitió una licitación pública nacional, la cual ganó la empresa Formas Inteligentes al ofrecer precios competitivos y garantizar la entrega de la documentación en tiempo y forma.

Serán 28 millones de boletas las que se produzcan, pues habrán dos elecciones locales; la renovación del Congreso Local y los 125 Ayuntamientos, implicando 170 modelos diferentes de papeletas.

La consejera explicó que en 2021 el costo de la boleta fue de 2.51 pesos, en 2023 de 2.58 pesos y para el presente Proceso Electoral de 2.43 pesos, generando así ahorros importantes.

“En términos reales es mucho presupuesto para esta elección porque estamos hablando del doble de las boletas electorales que en 2023, pero el ahorro importante es que la boleta nos va a salir



más barata”.

Respecto a los plazos, el 11 de abril inició la producción de documentación sin emblema y el 26 de abril la producción de boletas. Lo que se busca con esta calendarización es que toda la documentación electoral pueda distribuirse el 10 de mayo.

“Nosotros le entregaremos a la empresa el 26 o 27 de abril los archivos con todas las especificaciones de los 170 tipos de boletas. Es importante referir que una vez que el órgano electoral local entregue los archivos a la empresa, no habrá posibilidad de cambiar ni el diseño ni el contenido de las papeletas”.

Voto de mexiquenses en el exterior

Para el presente año, el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) prevé ejercer poco más de 3 mil 168 millones de pesos, de los cuales el 60% se destinarían a erogaciones vinculadas al Proceso Electoral 2024 y el 40% al gasto ordinario del órgano electoral.

Hay quienes refieren que el gasto en las elecciones suele ser caro, pero pocos identifican los apartados y los montos que a cada uno se le debe destinar para garantizar elecciones transparentes y convincentes.

Documentación electoral

Por lo que corresponde a la documentación

electoral, la consejera presidenta del IEEM, Amalia Pulido Gómez ha referido que serán 100 millones 556 mil

pesos los que deberán gastar en la adquisición de las boletas electorales, carteles, bolsas seguridad, sobres

de papel, entre otros.

Para asegurar la erogación del recurso de manera clara, el IEEM



Esto es en lo que el Instituto Electoral del Estado de México ejercerá el recurso



Para el voto de mexiquenses en el exterior, de manera inicial fueron 16 mil 457 las personas del Estado de México que aun encontrándose en otro país, manifestaron su interés de participar en los comicios.

De dicho total, 1 mil 189 personas manifestaron su interés de votar de manera presencial, lo que equivale al 7.22% de los registros; 2 mil 577 mexiquenses por el voto postal que representa un 15.66% y 12 mil 691

personas, es decir, el 77.12% se inclinaron por el voto electrónico.

Conforme a lo anterior, el IEEM realizó proyecciones sobre cuánto costaría el voto postal. La consejera del Instituto y presidenta de la Comisión Especial para el Voto de Mexiquenses que radican en el Extranjero, Karina Ivonne Vaquera Montoya informó que tanto el Instituto Nacional Electoral (INE) y el IEEM destinarían poco más de 3 millones 990 mil

pesos en el envío total de los paquetes electorales postales.

Lo anterior representaría que para el paquete electoral postal, el IEEM destinaría 1 millón 197 mil pesos, lo que se traduce en que sólo el envío de cada paquete electoral sea de 713 pesos con 14 centavos.

Sin embargo, con la determinación reciente del INE respecto a rechazar 4 mil 405 solicitudes, lo equivalente al 26.7% del total registradas a nivel estatal, esta proyección podría sufrir ajustes al alza.

Otros gastos

Otros de los gastos que el IEEM tendrá que hacer es la operatividad del Programa de Resultados

Electoral Preliminares (PREP) que costará 39 millones 304 mil pesos, pues serán mil 264 los recursos humanos quienes apoyarán las diversas actividades que se deben desarrollar entorno al programa.

El arrendamiento de inmuebles de los órganos desconcentrados, es decir, para la ubicación de las 45 Juntas Distritales y 125 Juntas Municipales es de 68.1 millones de pesos, mientras que 281.8 millones tendrían que ser destinados a sueldo del personal de estos órganos.

Por otro lado, el sueldo del personal permanente, que incluye las consejerías, es del orden de 501.7 millones, así lo detalló Karina Vaquera.



Se alistan 28 millones de boletas electorales